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Primeras Jornadas de la 
Real Academia de Córdoba 
sobre Baena. Baena (Cór-
doba), 13 y 14 de noviem-
bre de 1999. Presidencia de 
una de las sesiones de tra-
bajo. 

Primeras Jornadas 
de la Real Acade-
mia de Córdoba so-
bre Baena. Baena 
(Córdoba), 13 y 14 
de noviembre de 
1999. Grupo de 
Académicos ponen-
tes, en la puerta del 
Ayuntamiento. 
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Córdoba, 19 octubre 2000. Real Acade-
mia de Ciencias, Bellas Letras y Nobles 
Artes. Sesión de apertura oficial del cur-
so 2000-01. Presidencia del acto: de iz-
quierda a derecha, D. Rafael Hernando 
Luna (Censor), D". Angelina Costa Pa-
lacios (Teniente Alcalde Delegada Mu-
nicipal de Cultura), D. Joaquín Criado 
Costa (Director de la Academia), D. An-
tonio Arjona Castro (Bibliotecario) y D. 
Juan Díez García (Secretario en funcio-
nes). Intervención del Sr. Criado Costa. 

Córdoba, 19 octubre 2000. 
Real Academia de Cien-
cias, Bellas Letras y Nobles 
Artes. Sesión de apertura 
oficial del curso 2000-01. 
Vista parcial del público, 
con la presidencia al fondo. 

Córdoba, 19 octubre 2000. 
Real Academia de Ciencias, 
Bellas Letras y Nobles Artes. 
Sesión de apertura oficial del 
curso 2000-01. Académicos y 
público asistente al acto. 
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Córdoba, 19 octubre 2000. Real Academia de Ciencias, Bellas Letras y Nobles Artes. Sesión de apertura oficial del curso 
2000-01. Presidencia del acto: de izquierda a derecha, D. Alejandro Martos Pous (lector de la conferencia de 1Y. Ana M". 
Vicent Zaragoza), D. Rafael Hemando Luna (Censor), Angelina Costa Palacios (Teniente Alcalde Delegada Municipal de 
Cultura), D. Joaquín Criado Costa (Director de la Academia), D. Joaquín Moreno Manzano (Depositario), D. Antonio 
Arjona Castro (Bibliotecario) y D. Juan Díez García (Secretario en funciones). Intervención del Sr. Díez García para leer la 
Memoria del curso anterior. 
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La Real 
Academia 
homenajea a 
Rafael Botí 

REDACCIÓN 

La Real Academia de Córdo-
ba y la Diputadón provincial 
rindieron ayer homenaje al 
pintor cordobés Rafael Botí 
con una conferencia de José 
María Palencia Cerezo titula-
da Rafael Botí, académico y pin-
tor del paisaje de Córdoba, que 
coincide con ia exposición en 
el Palacio de la Merced sobre 
Botí y sus maestros. 

Este artista, que se instaló en 
Madrid tras un corto periodo 
de formación musical y 
pictórica en la primitiva Es-
cuela Provincial de Bellas Ar-
te s de Córdoba junto a 
Martínez Rücker y Romero de 
Torres, otorga al paisaje una 
dimensión original de con-
cepto romántico-simbolista, 
que marca el eje principal de 
su obra y que dará como fru-
to algunos de sus mejores 
cuadros. Este hecho justifica 
que en su homenaje se desta-
que su relación con el paisaje 
cordobés, del que el propio 
autor diría en cierta ocasión 
que "si yo hubiera podido vi-
vir en Córdoba, sería su cro-
nista plástico". 

Diario Córdoba.- Córdoba, 
8-11-2000. Pág. 89. 

CONFERENCIA 

Palencia diserta 
sobre el pintor 
Rafael Boti 
zi La Real Academia y la Di-
putación han organizado 
para esta noche, a las 
20.00 horas, una conferen-
cia con motivo del cente 
nario del nacimiento del 
pintor Rafael Botí. La di-
sertación, que tendrá lu-
gar en la sede de la Acade-
mia (cfrunbrosio de Mora-
les, 9), estará a cargo del 
académico José Maria Pa-
lenciana y se titula Rafael 
Bori. académico y pintor del 
paisaje de Córdoba. 

La Academia rinde 
tributo a la figura 
de Rafael Botí 
CÓRDOBA. ABC 

La Real Academia y la Diputación 
de Córdoba rindieron ayer tributo a 
la figura del pintor cordobés Rafael 
Botí con motivo del centenario de su 
nacimiento. 

La institución cultural contó con 
un conferencia de José María Palen-
cia Cerezo que realizó un sucinto re-
corrido por la trayectoria vital del 
creadoir cordobés. 

Palencia Cerezo recordó la rela-
ción que Botí mantuvo con Romero 
de Torres y Vázquez Díaz, así como 
la estrecha colaboración que mantu-
vo el autor de «La alameda de Fuente-
rrabía» con los ambientes poéticos 
de la Generación del 27 y los intro-
ductores de las vanguardias plásti-
cas en España. 

HOMENAJE AL PINTOR 

José María 
Palencia 
analiza los 
paisajes de Botí 

REDACCIÓN I 

o El homenaje al artista cor-
dobés Rafael Botí que, según 
un comunicado de la Real Aca-
demia se anunciaba por error 
para el pasado hines, tendrá 
lugar hoy y mantendrá el pro-
grama previsto. Una conferen-
cia a cargo de José María Pa-
lencia Cerezo titulada Botí, 
académico y pintor del paisaje de 
Córdoba encabezará este ho-
menaje que la Diputación 
Provincial y la Real Academia 
dedican al pintor. El acto ten-
drá lugar esta tarde a las ocho 
de la tarde en la sede de la 
academia, situada en la calle 
Atnbrosio de Morales. 

Rafael Botí Gaitán nació. en 
C,órdoba a principios de siglo 
y a pesar de que muy joven se 
trasladó a Madrid para abrir-
se camino en el campo del ar-
te, muestra en muchos de sus 
cuadros su particular visión 

del paisaje cordobés, que 
constituye un testimonio de 
la transformación a lo largo 
de los años de la ciudad que 
le vio nacer. 

Diario Córdoba.- Córdoba, jueves 
9 noviembre 2000. Pág. 81. 

CULTURA 

Diaz-Pinés 
presenta un Ebro 
en la Acadernia 
o El periodista y escritor 
Octavio Díaz-Pinés, 
académico correspondien-
te de la Real Academia de 
Córdoba,. aunque residen-
te en Madrid, presenta 
hoy en el salÓn de actos de 
la corporación su libro Ce-
diendo al homenaje y al re-
cuerdo. En el acto, que ten-
drá lugar a las 20.30 ho-
ras, el escritor ofrecerá un 
recital de sus versos y co-
nectará con los poetas y 
escritores cordobeses. 

REAL ACADEMIA 

Díaz-Pinés, 
disertará sobre 
homenajes y 
recuerdos 

REDACCIÓN I 

Octavio Díaz-Pinés, miem-
bro de la Real Academia de 
Córdoba, ofrecerá hoy, a las 
20'30, en el salón de actos de 
la corporación una selección 
de su libro Cediendo al homena-
je y al recuerdo. 

Diaz-Pittés, residente en Ma-
drid, fue elegido miembro de 
la Academia hace más de 30 
años y leyó un trabajo tituda-
do El cordobés Daza de Valdés, 
adelantado de la Ciencia. Vivió 
en Córdoba casi 20 años, en 
donde _colaboró en prensa y 
radios locales y fue compo-
nente de grupos de teatro. Di-
rigió la revista literaria Áglae 
y fue corresponsal en Madrid 
de la revista de la Diputación 
de Córdoba. 

Diario Córdoba.- Córdoba, jueves 
9 noviembre 2000. Pág. 73. 
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Diario Córdoba.- Córdoba, domingo 19 noviembre 2000. Pág. 78. 

Momento de la presentacidn del libro en la Real Academia. 

Lig 

I FRANCISCO GONZALEZ 

210 
	

GALERÍA FOTOGRÁFICA Y NOTICIAS DE PRENSA 

Diario Córdoba,. Pág. 73.- Cór-
doba, jueves 16 noviembre 
2000.- 

73 

CULTURA 
MEMORIA 

Un libro cuenta 

la historia de 

Cabra narrada 

por académicos 

M.R.V. 

▪ la Real Academia ha presen- 
tado recientemente un libro 
sobre las jornadas celebradas 
en Cabra en febrero de 1999, 
que se incluyeron entre los ac-
tos celebrados para conmemo-
rar el 150 aniversario del paso 
de villa a ciudad en 1849 por 
Real Decreto de Isabel II. 

El libro, editado por el Ayun-
tamiento de Cabra, encierra 
en doscientas setenta páginas 
las comunicaciones que los 
académicos presentan sobre 
los más diversos aspectos de la 
vida, historia, literatura o cul-
tura de la ciudad, ya que en 
los tres días que duraron las 
jornadas se tocaron puntos y 
aspectos de la vida eg-abrense 
no estudiados anteriormente 
o con la profundidad deseada. 

VISTAS DE CABFtA 
El libro Jornadas en Cabra de la 
Real Academia de Ciencias, Bellas 
letras y Nobles Artes de Cónioba 
presenta en la portada una 
vista poco frecuente: la torre 
del homenaje del Castillo de 
los condes de Cabra y al fon-
do el cerro de la Atalaya. ,Se 
inicia con una introducción 
del entonces alcalde de Ca-
bra, Antonio Calvo Poyato, 
quien manifiesta que "la edi-
ción del presente volumen, 
con las actas de las jornadas. 
supone su culminación y la 
constancia perdurable del tra-
bajo que los académicos dedi-
caron a Cabra y su historia, 
aportando su esfuerzo e ilu-
sión". 
Tras el índice y la crónica de 

las jornadas, se incluyen las 
25 comunicaciones por orden 

cronológico.  

na, alcalde de Cabra, quien re-
saltó la rapidez de la publicación 
de las actas y la importancia de 
la colaboración de las institucio-
nes. Por su parte, Alberto 
Gómez, delegado de Cultura de 
la Diputación, realizó una bri-
llante exposición .acerca de la 
importancia de la poesía con-
temporánea egabrense. La varie-
dad de autores y contenidos ha-
ce de este libro una obra atracti-
va para toda aquella persona de-
seosa de adentrarse en el pasado 
de uno de los principales pue-
blos de la provincia. 

REAL ACADEMIA 

Un monográfico narra 
la historia de Cabra 
REDACCIÓN 

La monografiaforrinflas en Cabra 
de la Real Academia de Ciencias, Be-
llas Artes y Nobles Artes de Córdoba 
ha sido presentada recientemen-
te en la Real Academia. 
El académico y cronista local 

Julián García García realizó una 
pormenorizada recensión del 
contenido de la obra, en la que 
se recogen los trabajos desarro-
llados durante las jornadas cele-
bradas en Cabra en febrero de 
1999. El acto fue clausurado con 
las palabras de Manuel Buil Bae- 

BRAC, 139 (2000) 207-225
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Diario El Día de Córdoba.- Córdoba, viernes 24 
noviembre 2000. Pág. 80. 

Diario El Día de Córdoba.- Cór-
doba, jueves 23 noviembre 
2000.- Pág. 64. 

111.122111. 
El día de 

'La Gracia' 

José María 
Gala 

Hoy sabremos datos nuevos, y 
seguramente buenos, sobre las 
numerosas vicisitudes que 
atravesó el cuadro de Julio Ro-
mero de Torres La Gracia en su 
traslado desde Sotheby's, en 
Londres, hasta el Museo del 
pintor en Córdoba. La experta 
en la obra de Romero de Torres 
Mercedes Valverde Candil pro-
nuncia una conferencia en la 
Real Academia de Córdoba en 
la que profundizará en las ca-
racterísticas de este cuadro de 
Romero de Torres y su polémi-
co viaje europeo. 

La Gracia, obra gemela y 
complementaria de El Pecado, 
es uno de los trabajos cumbre 
de Julio Romero de Torres. Pin-
tado entre 1914 y 1915, fue ex-
puesto ese año en la Exposición 
Nacional de Madrid, y, aunque 
nunca debió separarse de El Pe-
cado, han sido necesarios casi 
90 años para poder volver a ad-
mirarlos juntos en el Museo del 
pintor, de donde nunca debió 
salir. 

La impresión que da conocer 
algunos detalles de la vuelta a 
casa de La Gracia es que el 
Ayuntamiento de Córdoba 
-comprador del cuadro con el 

ALGUNOS DETALLES DEL 

TRASLADO DE 'LA GRACIA' 

LOS DARÁ A CONOCER HOY 

MERCEDES VALVERDE EN 

SU CONFERENCIA DE LA 

REAL ACADEMIA 

mecenazgo del empresario Ra-
fael Gómez Sánchez- no adop-
tó unas mínimas y necesarias 
precauciones para garantizar 
la seguridad de esta obra de 
arte. 

REDACCIÓN 

■ Mercedes Valverde, académica, 
historiadora del arte y directora 
de los Museos Municipales, ofre-
ció ayer en la sede de la Real Aca-
demia de Córdoba, una interesan-
te conferencia pública bajo el 
título Julio Romero de Torres y La 
Gracia: la intención narrativa. Val-
verde explicó en su intervención 
los detalles de la investigación 
que ha realizado, ilustrándola 
con imágenes inéditas obtenidas 
en su viaje a Florida, en concre-
to, al Monasterio Español de 
Miami. En la misma, expuso el 
análisis de los antecedentes, sim-
bología e influencias del cuadro 
y -narró los pasos del peregrinaje 
sufrido por La Gracia, además del 
proceso de subasta en Sotheby's 
y la adquisición por parte del 
Ayuntamiento de Córdoba, en 

Londres el pasado mes de junio. 
Como ya declaró anteriormen-

te a este periódico, La Gracia per-
teneció a un multimillonario 
hispanófilo estadounidense, el 
señor Charles Deering, quien ad-
quirió la obra comprándola di-
rectamente a su autor en Córdo- 
ba y la trasladó a Estados Unidos 
permaneciendo en su mansión 
hasta que la cedió a un familiar 
quien a su vez la donó en pleno 
dominio al monasterio, pertene-
ciente a la Iglesia Episcopalina. 
Fue tras la muerte de los herede-
ros de su comprador cuando, a 
iniciativa del obispo Duncan 
(responsable de esta iglesia) el 
cuadro fue vendido en pública 
subasta. La Gracia, que ahora lu-
ce en el Museo Julio Romero de 
Torres junto a El Pecado, perma-
neció así más de ochenta años 
fuera de España. 

REAL ACADEMIA 

Mercedes Valverde 
rememora el peregrinaje 
de 'La Gracia' 

BRAC, 139 (2000) 207-225
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• NUEVOS DATOS 

El lienzo estaba recién restaurado 
Uno de los restauradores más 
prestigiosos de Nueva York, 
Simon Parkers, acababa de dejar 
como nuevo el lienzo de La Gra-
cia, e incluso lo había antelado, 
según consta en un informe que 
Sotheby's de Madrid le facilitó a 
la alcaldesa, Rosa Aguilar, al que 
ha tenido acceso El Día de Cór-
doba. Este excelente trabajo, y 
la necesidad de volver a verla 

junto a El Pecado, hicieron deci-
dirse a la alcaldesa a emprender 
la aventura de adquirir la obra. 
También fue fundamental un in-
forme en el que se apuntaba la 
participación de capital privado, 
con la ventaja de las deduccio-
nes fiscales contempladas en la 
Ley de Fundaciones y Mecenaz-
go. Eso abrió la puerta a la ayuda 
de Rafael Gómez Sánchez. 

EXPERTA. Mercedes Valverde, durante la conferencia. 
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Mercedes Valverde alaba la 
recuperación de 'La Gracia' 
La directora del Museo 

Julio Romero explicó la 

importancia del regreso 

"del pensamiento del 

autor, de nuestro 

patrimonio artístico" 

SUSANA CABALLERO 

Mercedes Valverde, directora del 
Museo de Julio Romero de Torres, 
explicó anoche en una conferencia 
pronunciada en la Real Academia 
el peregrinaje de La Gracia hasta 
su incorporación al catálogo del 
museo. Valverde explicó la impor-
tancia del cuadro dentro de la tra-
yectoria del pintor, fruto del viaje 
a Europa y de la influencia de la 
obra de Tiziano El amor sagrado y 
el amor profano, que cambiaría "el 
contenido de su obra y el trata-
miento de su pincelada". 

"A raíz de la obra de Tiziano, Ro-
mero de Torres realizará un ciclo 
de pinturas que narren el mundo 
interior femerúno. Su vinculación 
al grupo de escritores modernis-
tas, en especial Valle-Inclán y Ma-
nuel Machado, le inspirarían las 
dobles dirernices de la vida en 
tomo a los que girarían El amor sa-
grado y el amor profano, El retablo 
del amor y la trilogfa Las dos sen-
das, El Pecad» yLa Gracia", señaló. 

Valverde explicó los motivos de 
la trilogía: "En los tres cuadros se 
mezcla lo profano y lo religioso en 

una yuxtaposición perfecta, plena 
de emoción narrativa, la pasión 
por un lado y, por OLIO, la reden-
ción. Julio Romero nos proporcio-
na el motivo en Las dos sendas. En 
El Pecado, nos muestra las dos al-
ternativas al mismo y un mensaje 
como solución en La Gracia". 

La directora del museo habló 
también de la relación entre El Pe-
cado y La Gil:ida: "El lienzo mide lo 
mismo que el anterior y también 
repite la misma estructura compo- 

raevEsís  
LA D I RECTOFtA DEL MUSEO 

JULIO ROM ERO HABLÓ DE 

LOS DISTINTOS DUEÑOS QUE 

HA TENIDO EL CUADRO HASTA 

REGRESAR A CÓRDOBA 

sitiva, al situar como motivo prin-
cipal un desnudo rodeado de cua-
tro figuras femeninas. Sin embar-
go, la joven que en El Pecado apa-
recía radiante, se nos muestra 
ahora deshecha, mientras su cuer-
po es recogido por dos monjitas". 

Valverde reseñó, por último, las 
peripecias que ha vivido La Gracia, 
adquirida por Charles Deering en 
1915, quien trasladó el cuadro a 
Miami. Tras sucesivas donaciones, 
la obra de Romero de Torres ter-
minó en el lugar donde fue hallada 
en 1981, "el monasterio de San 
Bemardo de Clairvaux, es decir, el 
monasterio segoviano de San Ber-
nardo de Sacramenia trasladado, 
piedra a piedra, por William Ran-
dolph Hearse'. 

La Real Academia 
proyecta un ciclo 
cultural por los bardos 

te La Real Academia de Córdo-
ba estudia la posibilidad de de-
sarrollar un ciclo de conferen-
cias sobre diversas materias 

por los barrios de Córdoba, 
tras el nombramiento del nue-
vo director de la misma, Joa-
quín Criado. En un encuentro 
mantenido con la alcaldesa de 
Córdoba, Rosa Aguilar, los 
nuevos rectores de la Acade-
mia expresaron que se en-
cuentra en estudio y su deseo 
por realizarlo macada 

Diario Córdoba.- Córdoba, sábado 25 noviembre 2000.- Pág. 69. 
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baleen de 'la 	obre de Julio Romero de Tornar 

El precio del cuadro 

se multiplicó contra 

todo pronóstico 

■ Mercedes Valverde asegu-
ra que el cita anterior a la 
subasta sólo existían tres 
pujas previstas y un precio 
de salida de 175.000 libras 
cubiertas (unos 35 millones 
de pesetas) pero 'debido a 
informaciones sensaciona-
listas publicadas el mismo 
día y con la rapidez de In-
temet. el número se elevó a 
9 pujas, entre las que se en 
contraban entidades es-
pañolas y particulares que 
participaron por teléfono'. 
La cifra se multiplicó hasta 
alcanzar los 100 millones. 
momento en que -Angeli-
nes Costa -teniente de alcal-
de de Cultura del Ayunta-
miento- mostró un gran va-
lor y arriesgó, siguiendo 
instrucciones de la alcalde-
se y compró por 102 millo-
nes la Gracia para el Museo 
de Córdoba'. 

Mercedes Valverde delante del Momerterlo Español de Miami. [011.114 
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DIARIO CÓRDOBA 

         

Viernes, 17 de noviembre del 2000 

PEREGRINAJE DEL CUADRO DE JUL O ROMERO DE TORRES 

Mercedes Valverde descubre en 
Miami los secretos de 'La Gracia' 

La obra de Romero de 

Torres fue comprada 

por el multimillonario 

Chales Deering 

La Iglesia 

Episcopaliana lo 

vendió tras morir los 

posibles herederos 

♦RACELI R. ARIO. 

L a directora de los Museos 
Municipal.: Mercedes Val 
verde, ha conseguido res- 

catar en su reciente viaje a Miami 
(Florida) todos los detalles del pe-
regrinaje sufrido por el em-
blemático cuadro del cordobés 
Julio Romero de Torres, La Gracia, 
desde que salió de España en el 
año 1915. que fue pintado apro-
xirnadamente un año antes. 
Según los resultados de sus in-

vestigadon., la obra gemela de 
El Pecado fue adquirida por Cher 
les Deering, multimillonario in-
dustrial hispanófilo, que la con-
servó en Decring State. mansión 
propiedad del mismo, hasta que 
la cedió a un familiar quien a su 
vez la donó en concepto de ple-
no dominio en 1970 al Monaste-
rio Español de Miami. ubicado 
en 16711 West Dixeie Highway 
en North Miami Beach (Florida). 
Según Mercedes Valverde, la 

Iglesia Episcopaliana de Miami 
decidió vender el cuadro a inicia-
tiva del obispo Duncan. respon-
sable de esta iglesia, una vez los 
posibles herederos del cuadro fa-
llecieron y tras permanecer du-
rante treinta años en el edificio 
monástico. 

1.110PlaTANO ANTERIOR 
De esta manera, se desmiente la 
hipótesis de Juan Adriansens, des-
cubridor en 1981 del cuadro, que 
adjudicó la compra del mismo al 
magnate de la prensa Hearst, pro 
pietario del Monasterio segcnió 
no de Sacramenia desde 1925 y 
artífice del traslado a Nuera York 
de su claustro y refectorio. 
La responsable de los Museos 

Municipales afirma que La Grada 
tendrá que pasar por un proceso 
de limpieza más exhaustivo en  

el futuro. Aparte de eso, el cua-
dro se encuentra en perfecto es-
tado de conservación gracias al 
proceso de restauración llevado 
a cabo a principios de año por Si-
mon Parlorts. uno de los profe-
sionales más reconocidos de 
Nueva York. siguiendo técnicas 
similares a las realizadas en 
otros cuadros por parte del Mu-
seo julio Romero de Torres. 
Según el informe técnico, La 

Grada fue "limpiado muy super-
ficialmente' y reentelado con un 
sistema de Beva-371 para subsa-
nar algunos desperfectos de las 
figuras laterales que no afecta-
ban en absoluto a las zonas más 
importantes de la obra. El marco 
también se encuentra en buen 
estado aunque con humedades 
en su parte superior y es de ca-
ractertsticas similarres al del hen-
zo A Pecado. 

111111011 PAR:~ 
La intervención de Simon Par-
kers. según Valverde, fue ejecuta-
da después de que Sotheby's solici-
tara la catalogación y biblio-
grafia a Mercedes Valverde, ase-
sora desde hace años de esta ga-
lería. 

La Grada de Julio Romero de To 
rres forma parte de una trilogía 
junto con El Pecado y Las dos sen-
das. Según un estudio de Mercó 
des Valverde realizado en res-
puesta al hallazgo de Adriansens 
publicado en este periódico el 25 
de noviembre de 1981. se puede 
establecer una clara relación en-
tre las obras del cordobés y pin-
tores barrocos. En concreto, ElPe-
cado 'en su plasmadón verdosa 
del atardecer con el Castillo de 
Almodóvar al fondo recuerda al 

maestro Velázquez', según reza 
el informe; mientras la Cruda re-
coge formas pictóricas de La 
quinta angustia, del también pin-
tor barroco El Greco. 
El próximo jueves 23, la dime-

tora de Museos ofrecerá una con-

ferencia en la Real Academia a 
las 20.00 horas para explicar los 
detalles de su investigación, que 
complementará con material fo-
tográfico obtenido en Miami. Ex-
pondrá el análisis de los anteco 
denles, simbología e influencias 
del cuadro y narrará los pasos 
del peregrinaje sufrido por La 
Gruta. además del proceso de su-
basta en Sothebys y adquisición 
por parte del Ayuntamiento de 
Córdoba, en Londres el pasado 
mes de junio. 
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La experiencia le anima a decir aquello que piensa sin temor a nadie ni a nada. Diego Palacios Luque 
considera que la Real Academia de Córdoba ha de estar integrada en la sóciedad e implicarse en el 

análisis de acontecimientos de la actualidad desde una perspectiva intelectuaL Persigue, además, que 
la institución cultural amplíe el debate entre sus miembros durante cada sesión 

«Es indispensable que la Academia tenga una 
nueva normativa; la actual es decimonónica» 

Diego Palacios, ex presidente de la Audiencia Provincial y miembro de la Real Academia 

CÓRDOBA. Raúl Ramos 
iego Palacios Luque, ex presiden- 
te de la Audiencia Provincial de 
Córdoba desglosa en esta entre-

vista su visión sobre la sociedad y la 
cultura de la ciudad. Engarzando 
ideas que se agidpan en la cabeza, 
Palacios hilvana afirmaciones que 
sirven para dibujar el perfil de las 
instituciones culturales que perfecta-
mente conoce. Tras recuperarse de 
una enfermedad que le ha tenido 
apartado durante un período de la 
vida pública cordobesa, el ex presi-
dente de la Audiencia muestra su in-
tención de volver a las sesiones de la 
Real M'anemia de Córdoba, a cuya 
dirección optó tras presentarse en 
las elecciones celebradas el pasado 
junio. 

—¿Qué valoración tiene de las pro-
puestas culturales que existen en la 
ciudad? 

—Considero que son aceptables 
las propuestas culturales que se pre-
sentan, aunque todo es mejorable. 
Hasta el momento, tina buena parte 
de estas actividades está en manos 
de la política, y quizás sea oportuno 
escapar de ellas. También trabaja 
por la cultura C,ajasur, que apoya el 
desarrollo cultural de -la ciudad. El 
Gran Teatro, con su música, las zar-
zuelas y los espectáculos musicales 
también contribuye a esta buena si-
tuación de la cultura en la ciudad. 

—¿Es esta situación nueva o la pro-
yección de unas bases que-se pusie-
ron en el pasado? 

—Siempre que se mira hacia atrás 
se suele decir que cualquier tiempo 
pasado fue mejor, pero esto no es 
cierto. Tal vez el Círculo de la Amis-
tad, que tenia una gran pujanza cul-
tural con conferencias en las que par-
ticipaba Gerardo Diego y ruunerosos 
conciertos musicales de calidad, ha-
ya decaído, dado que ahora se queda 
en ofrecer conferencias semanales. 
Pero también hay que tener presente 
la constitución del Foro Córdoba, 
que ha tenido un comienzo brillante 
con la presencia de Antonio Gala. 
Córdoba tiene un alto nivel cultural, 
pero hay que pararse siempre para 
llegar a más. Ahora es rara la tarde 
que no se puede ir a una conferencia. 

—¿Qué hubiera podido aportar des-
de la dirección de la Real Academia 
de Córdoba?¿Por qué se presenta? 

—Nunca pensé en ocupar la direc-
ción de la Real Academia, como nun-
ca quise estar en la presidencia de la 
Audiencia de Córdoba. Habla nacido 
para otros menesteres y, además, 
era un hombre de acción y nunca me 
gttstó mezclarme con la burocracia. 

No tenía interés en presentarme a la 
dirección de la Real Academia, pero 
un grupo de amigos académicos se 
reunió conmigo y me comentaron 
que la salvación de la institución pa-
saba por que yo me presentara. Me 
explicaron que había divisiones, jus-
tificadas o no. Argumentaron que yo 
era una persona capaz de aglutinar a 
los académicos porque no habla teni-
do fricciones con ningtmo de ellos y, 
si alguna vez los tuve, tbe en favor de 
la propia institución. Estaba en aler-
ta por la enfermedad, pero tras con-
sultar al médico acepté. Hice mis 
cuentas, La gente que me apoyaba 
estaba muy llusionad.s, pero desde el 
principio me di cuenta de que me 
hacia falta un voto. 

—El que después le hizo perder las 
elecciones... 

—Efectivamente. Lo sabía, pero ha-
bla que presentarse.. 

—¿Fue tma decepción? 
—Fue una liberación, porque ha-

bía cumplido con el encargo dé un 
grupo de compañeros, y nadie me pu-
do decir que había vuelto la cara an-
te una apuesta. Una vez más la vida 
me ofrecía un reto y yo lo habla acep-
tado. Se trataba de tina postura que 
sólo buscaba el beneficio de la Acade-
mia, ya que a mi no me convenía. Si 
hubiera ganado, no habría dejado de 
trabajar por la institución, incluso 

-desde el hospital. Ahora pienso en 
un problema de termites que tiene el 
edificio de la Academia y no se me 
va de la cabeza. Mi formación de ju-
rista me empuja a pensar así, y por 
tanto, al perder las eleccione,s, me 
sentí liberado porque los problemas 
los tenia que resolver otro. Acceder 
a ese cargo me habría supuesto tener 
que establecer unos horarios rígidos 
y un permanente contacto oon la Aca-
demia, Me n3staba tiempo para otras 
cosas que tengo que hacer. 

PROYECTOS 

—iQué proyectos se le quedaron 
en el tintero? 

—No tiene por qué quedarse ningu-
no. Quien manda en la irtstitución 
son los académicos. No existe el man-
dato presidencialista y ni siquiera 
manda su Junta Rectora. Los que de-
ciden en la Academia son los Plenos, 
y si a éstos se asiste con asiduidad y 
se organiza como Dios manda, nada 
debe quedarse en la cartera. Ahora 
debo suponer que lo están haciendo 
bien, porque quien lo está haciendo 
mal soy yo, que no he podido asistir 
por mi enfermedad. La idea que pre-
sidía mi programa era meter al pue-
blo en Ls Academia, con todos los 
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riesgos que ello lleva consigo, tratar 
de que todos los entes culturales de 
Córdoba entraran en la Academia y 
darle un aliciente, un cierto grado de 
interés y entretenimiento intelec-
tual. Porque no hay nada más aburri-
do que una conferencia aburrida. 
Eso es desesperante. Para que eso - 
desapareciera, se ha de intentar que 
al final de cada comunicación, los 
académicos que pertenezcan a la sec-
ción sobre la que verse el tema ex-
puestg entablen una labor critica de 
cara al público. Esto anima y es pro-
vechoso para el público que asiste. 
La Academia ha vivido metida en su 
cristalera donde ha desarrollado 

«Hay que conseguir que 
acudan todos los 

académicos para poder 
decidir conjuntamente 

el futuro de la institución 

cultural» 

unos trabajos que, después de cara al 
público, sólo se exponen y escuchan. 
Pretendo crear unas se.siones más 
participativas. 

—¿Qué temas han de ser soluciona-
dos cuanto intes en la institución? 

—La revisión de la situación de los 
académicos correspondientes de Cór-
doba que son, al final, los que mantie-
nen a la Academia. Además, es indis-
pensable hacer una nueva normati-
va porque las actuales son decimonó-
nicas. Al no existir las sanciones en 
las normativas, sólo cabe la expul-
sión cuando alguna persona se vea 
envuelta en un rifirrafe importante. 

No tiene por qué ser así, pueden exis-
tir. sanciones intermedias. Además, 
no están bien regidos los órganos de 
gobiernos, hay dudas y problemas in-
ternos que de producirse no se sa-
bría el camino a seguir para solucio-
mulos. Merecerla la pena dialogar y 
elaborar una reglamentación actual. 
No se intenta inventar nada, pues se 
puede tomar como ejemplo el regla-
mento de otras academias que lo ha-
yan actualizado, que alguna habrá 
en España. 

—¿Cómo marchan la institución 
actualmente? 

—No me atrevo a emitir un juicio 
de los últimos meses porque no he 
estado presente, aunque pretendo in-
corporarme en los próximos días. No 
obstante, me han contado algunas co-
sas que han sucedido y que no me 
han gustado. 

—¿Por ejemplo? 
—Pregunté si se le había hecho un 

homenaje al fallecido Joaquín Martí-
nez Bjorkman y me contestaron que 
no. La razón era que Joaquín era un 
académico correspondiente y no se 
le podía hacer este homenaje. Y yo 
me pfegunto que por qué. Si un gru-
po de académicos le quiere dedicar 
unas palabras a Joaquín por qué no 
se hace. Hay que modenuzarse. Se 
podría reducir este homenaje a los 
correspondientes de Córdoba y, por 
ejemplo, recibir un escrito para re-
cordar a los que no son de la provin-
cia. Yo podré hablar de Joaquín Mar-
tínez Bjorkman, eso no hay quien 
,me lo prohiba. 

—¿Es complejo que la Academia 
sea capaz de transmitir sus activida-
des a la sociedad cordobesa? . 

—Es muy dificl comunicarse con 
la sociedad. Primero has de decir 

que existe y, después, tener las técni-
cas de comunicación y 'persuasión 
necesarias: Si te encierras en tu ni-
cho y te dedicas a tu función acadé-
mica, te apartas de los problemas.de 
la ciudad. ¿Por qué no puede estar la 
Academia en la lucha por poner a 
una calle el nombre de un personaje 
de relevancia popular? La Academia 
no puede ser un recinto en el que se 
hagan cantos fundados a la vida inte-
lectual No puede ser, eso aburre a 
las piedras. Tiene que tener vida y, 
para eso, ha de estar ocupada de la 
vida misnia, teniendo siempre pre-
sente el sentido de la mesura, el res-
peto y la ecuanimidad. Esta actitud 
ha de estar al margen del partidismo 
y de convertirse en corre.s de trans-
mi.sión de cualquier interés. 

RETOS 

—¿Qué reto se marca? 
--Conseguir que vayan todos los 

académicos y que haya unas sesio-
nes en las que podamos hablar todos 
para decidir cuál debe ser el futuro 
de la Academia de Córdoba. 

—¿Cree que la mayor parte de la 
sociedad sabe que existe la Real Aca-
demia? 

--Creo que no. Y es que hay figu-
ras importantes en la ciudad que no 
son académicos delmnor o siquiera 
correspondientes. Este es el caso de 
Luis Jiménez Martos o Antonio Ga-
la. 

—¿Cómo valora la aparición de los 
foros? 

—Los foros normalmente surgen 
cuando existe un vacío. Siempre tie-
ne un tinte de proximidad politica. 
Frente a los foros existe la grandeza 
de la Academia que no necesita acer- 
carse a los intereses pollticos para 

desarrollar su trabajo. Esta institu-
don tiene sus subvenciones, su edifi-
cio y la proteccción de la caja de aho-
rros de la ciudad. Es una privilegia-
da para suministrar a la sociedad to-
da la cultura' que ésta necesita. No 
obstante, hasta aliera lo que he visto 
no me entusiasmaba. Me aburría, Lo 
bonito es enterarte de lo que pasa en 
el mundo con conferencias entreteni-
das que te ilustren. La Academia ha 
de despertar el mayor interés. 

—¿No se eligen los temas adecua-
doe para las sesiones? 

—A mi no me gusta hablar de lo 
que pasaba en la justicia en el siglo 
XIX, sino que me interesa lo que pa- 

«La Academia no puede 

ser un recinto en el que 

se hagan cantos fundados 

a la vida intelectual y no 

se tenga en cuenta lo que 

sucede en la sociedad» 

sa en la actualidad. ¿Por qpé tina 
Academia en Ciencias Morales y Po-
litices no puede analizsr pon. 

española actual? Tenemos que llegar 
al limite de la intelectualidad y po-
nerla en relación con el día a día, 
Esto es lo que le da vitalidad a tma 
institución. Si se habla desde la inte-
lectualidad, no se puede entrar en 
que si el tema es conflictivo o no. Un , 
académico es libre para decir lo que 
considere oportuno en el ámbito aca-
démico, centro de la libertad de ex-
presión. Me interesa que los ciudada-
nos de C,órdoba tengan acceso al co-
nocimiento. 
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D IEGO Palacios nos informa, a través de este 
periódico, de los nobles y ambiciosos pro- 

yectos que alberga respecto de la Real Academia 
de Córdoba. Su condición de sobrepasado por 
Joaquín Criado en las últimas elecciones a direc-
tor por un solo voto le autoriza a exponer y 
tratar de llevar a cabo cuanto en la entrevista se 
publica (25-11.2000). 

Conocidos son, pues, según leemos, los medios 
con que cuentan en la Academia para perseguir 
sus fines. Noble afán, tanto como irrealizable, 
pero en ello radica su grandeza: los objetivos 
alicortos son relativamente fáciles de alcanzar, 
pero no justifican una tarea en la que se afanar-
se tantos hombres de ciencia. 

La Academia, a mi entender, siempre ha teni-
do unos objetivos más o menos concretos, pero 
limitados. Pretender abarcarlo todo no es ambi-
ción, es una utopia. En la misma entrevis-
ta se hace eco de las diversas institucio-
nes cordobesas que también se afanan en 
las actividades propias de una inquietud 
cultural en sentido amplio, aunque algu-
nas se pierdan en los recovecos de la vas-
ta realidad del concepto. 

Existen otras instituciones que no se 
mencionan en su relación y comentarios, 
nacidas unas con una gran tradición en 
España (los Ateneos), y otras de más re-
ciente génesis: las Asociaciones ("Arte, 
Arqueología e Historia") y Fundaciones 
(Antonio Gala), con objetivos que vienen 
a demostrar que la Academia no se en-
cuentra sola. Es más, el desarrollo de la 
vida exige una demanda que la Acade-
mia, sin renunciar a lo que le ha sido 
especifico, deberá competir en buena lid 
con aquellos fines que pueden ofrecer 
otras dimensiones y niveles de una mis-
ma realidad cultural: lo que para unos es 
cóncavo observado desde una perspecti-
va, para otros puede ser convexo. Esto no 
es relativismo. Mi profesor nativo de ára-
be en la Universidad hispalense justifica-
ba en un libro de reciente edición enton-
ces, con argumentos variados y aparente-
mente sólidos, que la batalla de las Navas 
de Tolosa la habían ganado los musulma-
nes. Le presenté por escrito mi opinión, 
tan discreta como cierta: desde su lado, la 
victoria fue de ellos. Cuestión que, de se-
guro, no va a cambiara el rumbo de la 
historia. 

Pretender acercarse a la conciencia po-
pular renunciando al nivel de élite litera-
ria, clentlflca y artistica de la Academia, 
sería, además de impropio, una dispersión inne-
cesaria, y se entrando así en el terreno propio 
del Ateneo de Córdoba y otras instituciones y 
asociaciones, de amplia base popular, con objeti-
vos delimitados, aunque la divulgación y el mis-
mo concepto de cultura, tan amplio, no permita 
una estratificación fácil. Pero si una muy ele-
mental y conocida es que la Academia supone, 
entre "instituciones hermanas" (Ángel Aroca), 
que ésta domina en cualquier expresión, mani-
festación o intención cultural el alto nivel, y el 
Ateneo, entendido en su concepto actual, elpi- 

LOSÉ NAVAS ZUQUE 

EX SECRETARIO GENERAL Y SOCIO 
DE HONOR DEL ATENEO DE CÓRDOBA 

Cada caminante, 
su camino 

La Academia, a ml entender, siempre ha 

tenido unos objetivos más o menos concretos, 

pero limitados. Pretender abarcarlo todo so 

es ambición, es una utopía 

vel popular. Valga esta afirmación para cual-
quier otra Asociación o Institución surgida, lógi-
camente, con unos objetivos específicos, más 
restringidos que los de la Academia y el propio 
Ateneo. El Ateneo incluye el carácter social, ade-
más del literario, científico y artístico. Es decir, 
abarca las relaciones humanas de comunica-
ción, el campo de las relaciones entre sujetos. • 

La cultura a nivel popular o de masas com-
prende diversos aspectos que no son propios de 
la Academia. Piénsese, por poner sólo un ejem-
plo, en la labor de la reciente Cátedra de Mamen- 

cologia, que aglutina a los amantes y estudiosos 
del arte, curiosos lingüistas y filólogos o de la 
herencia étnica, y su fonomenologia sociológi-
ca. Todo ello incomprensible para quienes se 
dedican a cantar y tocar. Con estos, la Academia 
no tiene nada que hacer, a el Ateneo? 

Considerar que "meter el pueblo en la Acede-
nue es un riesgo", resulta una opinión muy cer-
tera. No es necesario correr este riesgo, pues ya 
está el Ateneo de Córdoba y otras instituciones. 
Obrar con esta intención ofrecería visos de pre-
suntuosidad, porque querer acaparar cuantas 
actividades culturales haya en nuestra ciudad 
es imposible. 

No hay conferencias aburridas ni actos que 
puedan calificarse así: somos los asistentes quie-
nes, con nuestra actitud, nos aburrimos, por las 
circunstancias que sean, pero, sobre todo, cuan-

do existe una obligación o unos intereses 
opacos ajenos a lo que se nos comunica. 
El pueblo llano entiende esta manera de 
proceder, y lo manifiesta, bien no asistien-
do o abarrotando los actos. No puede te-
ner dificultades en comunicarse con los 
cordobeses la institución que está forma-
da masivamente por los propios ciudada-
nos. En una concepción democrática de la 
organización de la sociedad, a la Acade-
mia le puede faltar votos, que no peso, 
para conseguir colocar a un candidato en 
la paredes de una talle. Cuando el nom-
bre pertenezca a un personaje popular. 
habrá menos problemas. 

El Ateneo de Córdoba no está ligado a 
ninguna ideología política, hasta ahora. 
Otra cosa será cuando el color político 
imperante parta' una lanza en beneficio, 
no de lo que es el Ateneo, sino de lo que 
está llamado a ser, y otorgue generosas 
subvenciones y una sede. Pero se juega 
con ello su independencia. Cuántos ejem-
plos en Espada de Ateneos desaparecidos 
a tenor de la caída del poder que los alen-
taba. No se desestima, en mi opinión, la 
tendencia de la mayoría cualquiera que 
sea, porque es mejor esto que el caos o la 
imposición de una minoría dominante. 

Una amplia base popular, el espíritu al-
truista de conferenciantes y artistas que 
colaboraran en la expansión de la cultura 
en todas sus manifestaciones, la ayuda de 
particulares e instituciones armes para la 
edición de algunos libros, la sobriedad de 
los actos culturales en espacios presta-
dos,... demuestran que la cultura puede 
ser, a cierto nivel, asequible a cuantos lo 

deseen. El Ateneo lleva funcionando así más de 
quince años, con una orientación que, si no es la 
mejor posible, es la que hay. 

A quien le aburra el trabajo intelectual, por 
esencia oculto y silencioso, nada brillante exter-
namente, y prefiera, por el contrario, un queha-
cer más social, comunicativo y activo, incluso 
activista, existen otros modos. Los niveles de 
conocimiento en las respectivas áreas marcan el 
grado de interés para un ciudadano y para un 
académico. Dicho en román paladino: cada cami-
nante siga su camino. 
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CONFERENCIAS 

CULTURA 

PUBLICACIÓN 

El Instituto 

de Estudios 

Califales 

editará 911muk' 

A.R.A. I 

El Instituto de Estudios Can-
tales de la Real Academia de 
Córdoba volverá a editar la re 
vista Almuk, dedicada a reco-
ger todo tipo de estudios 
arabísticos de Córdoba. Esta 
iniciativa viene a continuar la 
colección de cinco volúmenes 
existentes que se publicaron 
entre los años 1959 y 1965. El 
director del Instituto de Estu-
dios Cantales, Antonio Arjo-
na, está buscando patrocina-
dores para sufragar los gastos 
de edición, que saldrá antes 
de que acabe el año. 
Arjona explicó que en la 

nueva etapa de AlMuk se reco-
gerán trabajos nuevos que 
han surgido en torno al mun-
do árabe, así como otros ya 
publicados anteriormente 
que se rescatarán para ser re-
visados por aquéllos que no 
pudieron acceder a los 
volúmenes primeros. La revis-
ta Almuk será comercializada 
y se intercambiará con insti-
tuciones hispanoárabes para 
facilitar su consulta. 

Charkts sobre la 
Constitución, 
justicia y arte 
mi A las 2030 horas, el cate-
drático José Peña pronun-
cia en la Academia la con-
ferencia Escenario histórico 
de la Constitución Española. 

Diario Córdoba.- Córdoba, 
jueves 30 noviembre 2000. 
Pág. 89. 
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Conferencia en la 
Academia sobre la 
Constitución 
Española 
CÓRDOBA. L. M. 

La Real Academia de Córdoba aco-
ge esta tarde una conferencia sobre 
el escenario histórico de la Constitu-
ción Española de 1978, a cargo del 
vicerrector de la Universidad San Pa-
blo CEU de Madrid, José Peña Gonzá-
lez. 

La ponencia se va a centrar, según 
su autor, en el análisis de las circuns-
tancias políticas que marcaron el ca-
rácter y la orientación de la primera 
ley del Ordenamiento Jurídico. 
«Una constitución es siempre el pro-
ducto final de una serie de ehchos 
históricos que dejan su impronta en 
el texto», cree José Peña, que pide 
que se estudie a la Constitución en 
sus coordenadas históricas. 

LOLA AFIAOISE 

Reflexión histórica en la Real Academia 

IN El académico y vicerrector 4e la Universidad San Pablo 
CEU de Madrid, José Peña González, ofreció ayer en la Real 
Academia de Córdoba una conferencia pública bajo el título 
Escenario histórico de la Constitución española de 1978. Peña ana-
lizó fas circunstancias liistórico-políticas que marcaron su 
sello en la Ley Fundamental del Estado. REDACCIÓN 

Diario Córdoba.- Córdoba, viernes 1 diciembre 2000.- Pág. 79. 
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El vicerrector de la CEU, 
José Peña, disertó sobre la 
Constitución Española en la 
Academia 
El vicerrector de la Universidad San Pablo 
CEU de Madrid, José Peña González, 
ofreció anoche una conferencia en la Real 
Academia de Córdoba, que bajo el título de 
«Escenario histórico de la Constitución 
Española», trató sobre el análisis de las 
circunstancias políticas que marcaron el 
carácter y la orientación de la primera ley 
de Ordenamiento Jurídico. Asimismo, 
Peña declaró que es precisamente la 
vigencia y el consenso de la Carta Magna 
española «su mejor tarjeta de 
presentación». Junto a estas líneas, un 
momento de la conferencia. 
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Diario Córdoba.- Córdoba, viernes 8 diciembre 2000. Pág. 75. 

ENTREVISTA dr ANTONIO ARJONA CASTRO, DIRECTOR DEL INSTITUTO DE ESTUDIOS CALIFALES 

"Queremos que el centro sea un 
referente cultural de Córdoba" 
El director se plantea nuevos retos y actividades ante esta nueva etapa que vive, entre los cuales 
destacan la publicación de su revista y la realización de un congreso sobre arqueología y arabismo 

11111.117moua 
VALLECILLO 

Ei Instituto de Estudios 
Cabales coniienza a vi- 
vir una segunda etapa 

desde que file fundado pqr Ra-
fael Castejón. Realmente, 
¿cómo surge la idea de recupe-
rarlo? 
-la verdad es que nunca ha de-
jado de existir desde su funda-
ción. Aunque no tengamos una 
actividad pública, siempre esta-
mos imnersos en nuestros estu-
dios e investigaciones. 

De todas formas, parece cla-
ro que se relanza la institu-
dón con usted ccimo direc-
tor. ¿Cuáles son los objetivos 
que se marca? 
-En primer lugar, queremos 
que la revista del centro, Al-
muk, que desde 1965 no ha 
vuelto a salir a la calle, tenga 
una perioricidad anual fija. Te-
nemos previsto que se reedite 
el primer número en marzo, 
coincidiendo con el final de un 
congreso sobre la Córdoba 
Omeya que vamos a realizar y 
sobre el que ya estamos traba-
jando. 

Han pasado muchos años 
desde que la publiardón dejó 
de hacerse. /Cómo será en el 
nuevo siglo? 
-Ante todo, vamos a respetar 
la cabecera que tuvo hace 35 
años, pero lógicamente con un 
diseño más moderno. Quere-
mos que se siga nutriendo de 
textos recogidos de la Escuela 
de Estudios Árabes. Además, 
entre nuestros planes entra 
que sirva para hacer públicas 
todas las novedades del Institu-
to, por lo que en el Boletín de 
la Academia de Córdoba ya no 

se mencionarán estos temas. 
Sin duda, parece que las 

conferencias sobre la Córdo-
ba Omeya serán también un 
plato fuerte. /Piensa así? 
-Suponen un reto para noso-
tros. Se reali7srán en febrero, y 
tras el dclo sacaremos el pri-
mer número de Almuk. Conta-
remos con la presencia de ar-
queólogos islarnistas y arabis-
tas que realizarán ponencias 
sobre descubrimientos ar-
queológicos e historiográficos. 

Además, actualmente yo estoy 
trabajando en ufi libro sobre el 
mismo tema. 

La cultura de Córdoba, 
/cambiará mucho? 

-Lo que pretendemos es que el 
Instituto sea un referente cultu-
ral de Córdoba. En ningún mo-
mento dejaremos de realizar ac-
tividades, aunque no sean 
públicas, digamos. 

LOSmo será el día a día 7 
-En la Academia se van a acon-
dicionar unos salones que utili-
zaremos como sede. Además 
contamos con varias ofertas de 
entidades que quieren aportar 
fondos para que el Instituto rea- 
lice sus labores. 
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CONFERENCIA 

    

Real Academia 

 

Diario El Día de Cór-
doba.- Córdoba, jue-
ves 14 diciembre 
2000.- Pág. 64. 

La Real Academia de Córdoba de Ciencias, Be-
llas Artes y Nobles Artes organiza esta noche 
una serie de ponencias que abordarán el tema 
de la Virgen María. Francisco Alcalde hablará de 
la Importancia de la Inmaculada en las cofra-
días cordobesas. Enrique Alcalá titulará la suya 
Una plancha para grabado, de 1762, dedicada a 
la Inmaculada, en el ex convento de San Pedro, 
de Priego de Córdoba, y José María Ortiz termi-
nará con su ponencia Ave María. El acto comen-
zará a las 20.30 en la sede de la corporación. C/ 
Ambrosio de Morales, 9. 

4/1 
CL. 

 

       

       

Diario Córdoba.- Córdoba, jueves 14 diciembre 2000. 

 

DISERTACIÓN 

La Inmaculada centra la 
sesión de la Real Academia 

La Real Academia celebra hoy, a las 
20.30 horas, una sesión académica en la 
que la hunaculada será el eje de la misma. 
Francisco Alcalde disertará sobre Importan-
cia de la Inmaculada en las cofradías cordobe-
sas y Enrique Alcalá lo hará sobre Una 
plancha para grabado, de 1762, dedicada a la 
Inmaculada, en el exconvento de San Pedro de 
Priego de C,órdoba. Por otra parte, Felipe 
Benítez presenta su libro El ocaso y el orien-
te, a las 20.30, en la Librería Anaquel. 

La Academia acogió ponencias humanistas 

cf) 	El pasado día 14 se celebró en la Real Academia de Córdoba la 
Liu tradicional sesión dedicada a la hunaculada, que acogió tres 

nencia sobre historia, arte y poesía. Francisco Alcalde Moya, En- 
rique Alcalá Ortiz y Antonio Cruz Casado, fueron los intervi-

Ct Mentes en el acto, que contó con la asistencia de numeroso 
CO público. REDACCIÓN 

Diario Córdoba.- Córdoba, sábado 16 diciembre 2000.- Pág. 86. 
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JORNADAS EN EL IV CENTENARIO DEL NACIMIENTO DEL AUTOR DE 'LA VIDA ES SUEÑO' 

La Real Academia reafirma 
la vigencia de Calderón 

Las charlas versarán 

sobre la obra, la vida 

y la época del 

dramaturgo 

El acto se clausurará 

con la interpretación 

de villancicos del 
Barroco 

MAKS JOSÉ MOUNA 

Reprosontotalóri teatral de 'La domo duende', do Pedro Coldordo de la Barca. 

La música del milenio que termina 

■ En el marco de la sesión sobre Calderón de la Barca, se presen-
tará la Cantata del segundo milenio, una obra con música de Luis 
Bedmar Encinas y letra de Manuel Gahete. Se trata de un reco- 
rrido lírico desde el siglo XI hasta el MI Cada época viene re-
presentada por una composición musical y por un tipo de ver-
so representativo de la misma. Así se recurre a la métrica pro-
pia de las Cantigas del Alfonso X El Sabio para el siglo XIII, o la 
forma de las colillas de Góngora para el Siglo de Oro. Mañana 
se escuchará la parte que se corresponde a la época de Cal-
derón y a partir de enero, en la Real Academia de Córdoba, ca• 
da jueves habrá concierto. La orquesta Martín Códax y la Coral 
Ramón Medina serán quienes los interpreten. 

L a Real Academia de Córdo-
ba organiza mañana una 
sesión dedicada al drama- 

turgo Pedro Calderón de la Barca 
en conmemoración del IV Cente-
nario de su nacimiento. 

La jornada Calderón de la Barca: el 
hombre, la obra, la época, coordina-
da por los académicos Antonio 
Cruz Casado y Manuel Gahete 
Jurado, comenzará a las siete de 
la tarde y tendrá lugar en el 
salón de actos de la institución. 
A lo largo de la tarde, está previs-
to que intervengan distintos po-
nentes que tratarán diversos te-
mas relacionados con la obra, la 
vida y la época del insigne autor. 
Según Manuel Gahete, "la idea 
surgió del escaso eco que ha te-
nido en Córdoba la celebración 
del centenario de un autor tan 
importante para las letras es-
pañolas en general y para la lite-
ratura del barroco en particular, 
como Calderón de la Barca'. El 
catedrático insiste en que es im-
portante no olvidar que existen 
hombres como el autor de los 
Autos Sacramentales. 

Obras como El médico y su honra 
o La Vida es sueno serán el referen-
te de algunas de las charlas. La 
académica Paloma García Ba-
rranco hablará , en Del ballet de 
corte al ballet d'action sobre como 
se concebía la parafernalia ba-
rroca en el teatro y la importan-
cia de la danza en su esceno-
grafia. Entre los conferenciantes 
estarán también los académicos 
José María Palencia Cerezo y Ma-
tilde Galera Sánchez. 
Manuel Gahete por su parte ha-

blará de la pervivencia del auto 
sacramental calderoniano en la 
dramaturgia contemporánea. 
Según sus palabras 'Calderón si- 

gue siendo muy actual, no sólo 
porque han sido muchos los 
autores contemporáneos que 
han reinterpretado sus textos, si-
no porque los temas que trató si-
guen vigentes en la sociedad de 
hoy la vida como mezcla de rea-
lidad y ficción o el hombre, su 
lucha constante entre el bien y 
el mal" 

La entrada al acto es libre y co-
mo final de fiesta, sobre las 10 
de la noche, tendrá lugar la pre- 
sentación de La cantata del segun-
do milenio y se interpretarán vi-
llancicos que se cantaban en el 
Barroco. Ambas actuaciones es-
tarán a cargo de la coral cordo-
besa más veterana, la que lleva 
el nombre de Ramón Medina. 

El centenario 

Es realmente pobre la aportación de 
Córdoba al centenario de Calderón 
de la Barca. Es extraño que la Uni-
versidad cordobesa -tan atenta 
siempre a estos eventos- no haya or-
ganizado un congreso sobre el tema 
Al menos la Real Academia se ha 
sensibilizado con un tema que ya es-
te periódico se hizo eco el pasado 30 
de marzo con un monográfico de 
Cuadernos del Sur, donde intervi-
nieron los principales expertas en la 
materia a nivel mundial. Fue tanta 
la repercusión que tuvo, que se pre-
sentó en julio pasado en el Festival 
de Teatro Clásico de Almagre. 

Diario Córdoba.- Córdoba, miércoles 20 diciembre 2000.- Pág. 80. 
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C N breves días dejamos este año 2000 mítico. M-
G gunas de las grandes predicciones de los artispi-
ces antiguos se han difuminado y se han suscitado 
otras muchas no menos procelosas. Con el nuevo 
siglo se culmina también un centenario que apenes 
ha tenido eco en la vorágine de los mass-media o en 
los programas de las instituciones. Se cumplen aho-
ra cuatrocientos años del nacimiento de Calderón 
de la Barca (16012(00). El dramaturgo, que tuvo en 
su tiempo una notoriedad más que deseable para 
cualquier creador -siendo, como era, resentado y 
enemigo de escándalos y alardes-, no ha conseguido 
trascender si embargo esa inhóspita niebla del cla-
mor popular que niela a otros autores, como ocurre 
en su momento con uno de sus más célebnss contem-
poráneos, el racionero conlobés don Luis de Gongo-
ra y Argote. Ciertamente lo intentaron los hombres 
del 27, recuperando para el siglo XX una de las mani-
festaciones más fecundas de nuestra historia litera-
ria: el movimiento barroco. Si para la poesía de 
Góngora fne un gozoso alumbramiento este ardor 
de los veintisietistas, no tuvo similar eco el vigoro-
so empeño de restaurar en la literatura española el 
complejo universo calderonlano. Diversas pudie-
ron ser las causas de este discreto acogimiento, cu-
yas razones habrían ser en si mismas motivo de 
estudio particular. Sabemos que Calderón no ha de-
jado nunca de representarse en la escena española, 
con tanta asiduidad como el Fénix de los Ingenios, 
siendo éste mucho más asequible para el público. 
La fama de Lope y su vida engastada en las más 
borrascosas tentaciones no mermó el extraordina-
rio impacto que la profundidad de pensamiento del 
teatro de Calderón dejaba asimismo en las tüturas 
generaciones. No podemos olvidar un hecho extre-
madamente curioso. Caklerón será el primer autor 
que se represente en la escena española una vez 
finalizada la guerra civil. Luis Escobar dirigirá la 
rePresentación del Auto La cena del Rey Baltasar 
en el madrileño Jardín del Retire durante el verano 
de 1939. Esta circunstancia podría responder al de-
seo d.e restaurar el concepto de cultura católica y 
absolutista del imperio en una España perturbada y 
dividida por el caos de la contienda; lo que, por otra 
parte, se contrapone al hecho apodíctico de que fue 
Calderón el último autor representado en el Teatro 
Español de Madrid antes de que la ciuda.d fuera 
tomada por las tropas de Franco el 27 de marzo de 

LA MEMORIA COMPARTIDA 

Calderón, el 27 y la Real 
Academia de Córdoba 

«Nuevas interpretaciones vienen a recrear el 

pensamiento de aquel hombre que definía el 

hacer versos como una gala del alma» 

1939. Calderón será, por 
encima de banderas e 
ideologías, un autor es-
timado más allá de sus 
significaciones políti-
cas aunque ciertamente 
no escapó a las connota-
ciones nacionalistas de 
estatalismo, como tam-
poco pudiera despren-
derse de ellas Lope. 

La atención que la Ge-
neración del 27 mostró 
por los autores áureos 
alcanzó de pleno a Cal-
derón de la Barca, al 

• que comunalmente ad-
miraron como «sabio maestro, gran pensador y ex-
celente poeta». Luis Cernuda lo consideraba el últi-
mo poeta interesante y original anterior a Bécquer. 
Por el poeta sevillano sabemos que el malogrado 
Shelley, posiblemente el más insigne romántico in-
glés, lo comparaba a Shakespeare. Rafael Alberti 
tituló uno de sus libros más heterodoxos con unos 
versos extraídos de la primera parte del acto prime-
ro de la obra La hija del aire de Calderón, donde uno 
de los personajes, el [oficioso Chato, confiesa a Me-
nón cínicamente: «Yo era un tonto y lo que he visto/ 
me ha hecho dos tontos». Evidente relación se halla 
asimismo entre los autos áureos y la dramaturgia 
albertiana. Citando estrena El hombre deshabitado 
en el Teatro de la Zarzuela de Madrid el 26 de febre- 

ro de 1931, Alberti confiesa que se trata de un «auto 
sacramental sin sacramento, libre de toda preocupa-
ción teológica, pero no poética». Pedro Salinas, pro-
fesor y poeta, manifbssta proitsamente su admira-
ción por el dramaturgo madrileño. Son demostrati-
vos de esta pasión calderoniana los apuntes de las 
clases de Literatura Española impartidas a los estu-
diantes estadounidenses en los años cuarenta; así 
como su primera pieza dramática, El director, don-
de se identifica el registro filosófico de la relación 
Dios-hombre expuesta en los autos. Este mismo afec-
to habrá de observarse en Jorge Guillén que parafra-
seaba en sus escritos la desazón de Segismundo en-
tre las páginas inmortales de La vida es sueño. El 
poeta y dramaturgo granadino Federico García Lor-
ca se sintió asimismo profinulamente impresionado 
por la obra de Calderón de la Barca. Su obrajuvenil, 
Teatro de almas, escrita en 1917, rezuma el hálito de 
los símbolos calderonianos. Es muy probable que 
acudiera a la representación de El gran teatro del 
mundo en la Alhambra, en el año 1927, organizada 
por Gallego Burin, con decorados de Hermenegildo 
Lanz y música de Manuel de Falla. Margarita /Ur-
gir, gran dama de la escena española y actriz predi-
lecta del lírico de Fuente Vaqueros, representa el 22 
de diciembre de 1930 este auto en el Teatro Espralol. 
Dos años más tanie recorría el grupo dramático La 
Barraca la geografía andaluza con el auto sacramen-
tal La vida es sueño, donde el propio Federico inter-
pretaba el papel de «Sombra». Si aquelloa hombres 
insignes que mamaron una época no lograron resu-
citar de sus cenizas a un maestro incombustible, ha 
d.e significar que nunca estuvo muerto y que no 
necesitó de alharacas y pompas para ser quien ftre, 
el autor indiscutible del teatro barroco, símbolo de 
una mentalidad y de una época que se reflejan de 
manera visible en el devenir de los tiempos. 

La Real Academia de Córdoba prende de nuevo en 
la memoria de nuestros contemporáneos la figura y 
la obra de Cakterón de la Barca Nuevas interpreta-
ciones vienen a recrear el pensamiento de aquel 
hombre que definía el hacer versos como una gala 
del alma. Nunca es tarde para acercarnos a su voz 
elocuente; para recobrar el sentido común, esa agili-
dad del entendimiento que nunca debiéramos dejar 
empecer por la comodidad, la acidez o la abulia. 

Manuel GAHETE 

\ 
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La Real Academia revisa la figura y la 
obra de Pedro Calderón de la Barca 
La sesión abordará la incidencia del autor en la literatura del siglo XX 

cóitooag. R. R. 

Rescatar y reivindicar la figura de 
Pedro Calderón de la Barca. Este 
es el objeto de la sesión que la 

Real Academia dedica hoy al insigne 
escritor del siglo XVII que aborda, 
además, la incidencia de su obra en 
relevante:3 escritores del siglo XX, en-
tre los que se encuentran Juan Vele-
ra y Manuel Benítez CarraSco. El 
aeadémicoManuel Gahete será el en-
cargado de abordar la proyección de 
Calderón en el siglo XX y para ello 
disertará sobre las clamé referen-
cies calderonkmas que existen en la 
obra «Castillo de Dios», de Benítez 
Carrasco y que demuestran la pervi- • 
vencia del auto sacramental «La vi. 
da es sueño» en la dramaturgia anda-
luza contemporánea, Matilde Galera 
Sánchez será la encargada de reivin-
dicar la presencia de Calderón de la 
Barca en las críticas literarias del 
escritor egabrense Juan Velera. Se- 

gún Gahete, con estas ponencias 
«queda constancia de la Vigencia de 
la obra de Calderón en la actuali-
dad». La lucha entre el bien y el mal 

- y la situación del hombre, que lucha 
por distinguir el sueño y la realida.d, 
son teméis universales que ya abordó 
el autor de «La vida es sueño», aposti-
lla el académico. 

Adelná.s del análisis de la produc-
ción literaria, la Real Academia pre-
tende sacar a la luz las caracteristi-
cas de la sociedad del siglo XVII, a 
través de las ponencias de los acadé-
micos José María Palencia y Paloma 
García que abordarán la presencia 
del escritor en las artes plásticas, el 
primero, y la repercusión de su obra 
en el baile. 

La presentación de La «Cantata del 
Segundo Milenio» servirá para po-
ner el punto y fmal a la sesión acadé-
mica. Se trata de una composición 
musical, obra de Manuel Gahete y 

Luis Béclmar, que deambule por loa 
sonidos y los metros más representa-
tívos de cada siglo. En esta ocasión 
sólo. se  dará a conocer la partitura 
referente al siglo XVII, período du-
rante el cual Pedro Calden5n de la 
Barca desarrolló su producción lite-
raria. 

La figura y la obra de Pedro Calderón de la Barca será la gran protagonista 
de la sesión de la Real Academia que se celebra hoy. Coordinada por los 

académicos Manuel Gahete y Pedro Ruiz Casado, la jornada prevé 
actualizar la figura del escritor del XVII y la incidencia de su obra en la 
producción literaria del XX, reflejada en autores como Juan Velera. 

Diario ABC. - Córdoba.- 
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